
 
 
ERA Goslar e.V. 

Am Stollen 19A, 38640 Goslar 

 

Protokoll 
Energie Ressourcen Agentur Goslar e.V. 

 Mitgliederversammlung 

23. Mai 2024 
Landkreis Goslar, Klubgarten Str. 6, Kreistagsaal, 38640 Goslar   

von 17:01 Uhr bis 18:24 Uhr 
 

1. Begrüßung durch 1. Vorsitzenden Dr. Daniel Tomowski 

2. Eröffnung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

3. Überprüfung der Stimmberechtigung 

4. Abstimmung über die Tagesordnung 

5. Genehmigung des Protokolls der letzten Mitgliederversammlung (Anlage 1) 

6. Bericht des 1. Vorsitzenden über die Aktivitäten 2023/2024 

7. Bericht der Schatzmeisterin 

8. Bericht der Kassenprüfer 

9. Entlastung des Vorstandes 

10. Behandlung von Anträgen 

11. Verschiedenes 
 
TOP 1 
17:01: Dr. Daniel Tomowski begrüßt die Anwesenden. 
 
TOP 2 
Dr. Daniel Tomowski eröffnet die Mitgliederversammlung. Herr Sandweg stellt fest, dass mehr als 7 
Mitglieder anwesend sind. Damit ist die Beschlussfähigkeit gegeben. 
 
TOP 3 
Herr Sandweg wertet die Anwesenheitsliste aus und stellt fest, dass 23 stimmberechtigte Mitglieder 
und 1 Gast anwesend sind. 
 
TOP 4 
Die Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
Ergebnis:  23J-0N-0E                                                                    (J=Ja, N=Nein, E=Enthaltung) 
 
TOP 5  
Dieser Punkt wurde unabsichtlich übersprungen. Er wurde in TOP 8 nachgeholt. 
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TOP 6 
Dr. Daniel Tomowski beginnt den Aktivitätsbericht mit den Energieszenarien für den Landkreis 
Goslar und deren Workshops mit Heiner Schmidt-Kanefendt und den Startschuss der gesetzlich 
geforderten Wärmeplanung im Landkreis Goslar. 
 
Die ERA hat derzeit 81 Mitglieder. Hinzugekommen sind also 7 Mitglieder. Davon sind 55 privat und 
26 institutionelle Mitglieder, wie die Stadt Langelsheim, Gemeinde Liebenburg und Holz Heinemann. 
 
Personalwechsel: Vielen Dank an Herrn Michael Stieler und ein herzliches Willkommen an Beate 
Engel! Hierzu gab Dr. Gottfried Römer einführende Worte. Anschließend stellt sich Beate Engel kurz 
vor.  
Anschließend nach dieser Einführung durch Dr. Daniel Tomowski folgt eine Schilderung über die 
Ergebnisse der Beratungen, der durchgeführten Veranstaltungen, die Öffentlichkeitsarbeit und die 
Projekte mit Beteiligung der ERA im letzten Jahr.  
 
Im Folgenden eine stichwortartige der Aktivitäten 2023/2024 (vgl. Anlage 2). 
 

1. Michael Stieler und Beate Engel: Fast 1000 Gespräche pro Jahr wurden dokumentiert. Mit 
KEAN und VZ wurde die Kampagnen: Strom erzeugen mit Photovoltaik, Clever heizen, Gut 
beraten – Energiesparen und Wärmepumpen durchgeführt. Eine Übersicht der Aktivitäten 
und CO2 Bilanz von 2007-2023 befindet sich in Anlage 2. 

2. Conny Grote-Bichoel: berichtet über die AG Öffentlichkeitsarbeit und Projekte. 
3. Malte Sandweg: berichtet über die AG Solar mit dem Projekt „Packsdrauf“. 
4. Conny Grote-Bichoel: Neue AG Energieeffizienzberatung seit 2024. 
5. Elisa Nestmann: berichtet von den quartalsweisen Treffen der kommunalen 

Energiebeauftragte. Weiterhin gab es vier Online-Veranstaltungen mit dem Thema der 
Solarnutzung und den „Tag der Sonne“. 

6. Dr. Daniel Tomowski: berichtet von den vier Energiegesprächen für Unternehmen. 
7. Elisa Nestmann: berichtet vom „Markt der Nachhaltigkeit“ und dem „Wir für‘s Klima“ – 

Suniversum-Netzwerk. 
8. Dr. Daniel Tomowski: berichtet vom Ökomarkt am 3.9.2023 in Bad Harzburg, Harzer 

Klimawoche – Teilnahme Podiumsdiskussion und dem Zukunftstag auf dem Energiecampus 
am 25.4.2024. 

9. Dr. Daniel Tomowski: berichtet von der Öffentlichkeitsarbeit „Immer auf dem Laufenden“ – 
mit den Social Media Komponenten, Pressemittteilungen, Printmedien und dem ERA-News-
Letter. 

10. Dr. Daniel Tomowski: berichtet von dem Projekt „Projektinitiative Repairnetzwerk“ und 
Treffen im Mitmachhaus. 

11. Michael Stieler: berichtet vom Projekt mit der Verkehrswacht – Umrüstung MiniCars vom 
Verbrenner auf elektrischen Antrieb in Zusammenarbeit mit der TU-Clausthal und Firma 
Olbrich. 

12. Conny Grote-Bichoel: berichtet vom Projekt „intermodaler Verkehr – Faltrad und ÖPNV“. 
Kooperationspartner sind: WRH, TU Braunschweig, Harzer E-Bike. Eine Förderung von 
Regionalverband Großraum Braunschweig für dieses gemeinnützige Projekt konnte 
eingeworben werden. 

13. Dr. Daniel Tomowski: berichtet vom Projekt des ERA-Klimaschutzfonds - 500 Euro 
Zuschuss und Öffentlichkeitsarbeit. Hier wurden sieben Projekte prämiert und die 500,- Euro 
für satzungsgemäße Zwecke ausgeschüttet. 

14. Elisa Nestmann: berichtet von der Neuauflage: „Umweltbroschüre für Grundschulen“ und 
dem Sand zur kommunalen Wärmeplanung. 

15. Dr. Daniel Tomowski: berichtet von der Unterstützung eines geplanten Aufbaus von einem 
Wärmenetz in Bredelem. 

16. Conny Grote-Bichoel: berichtet der Einweihung des Solarpark Dörnten-Ost am 22.4.2024 
der BEH e.G. 

17. Elisa Nestmann: berichtet von den auch im Jahr 2023 vergebenden „Grünen 
Hausnummern“. 
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TOP 7 
Dr. Daniel Tomowski vertritt die Schatzmeisterin Andrea Weller, die im Urlaub ist.  Er erläutert die 
Einnahme-Überschuss Rechnung, die Vermögensrechung und das Jahresergebnis.  
 
 
TOP 8 
Herr Dr. Wagner berichtete von der durchgeführten Kassenprüfung, die er mit Elisa Nestmann am 7. 
Mai 2024 durchgeführt hatte. Die stichprobenartige Prüfung der Belege wies eine ordnungsgemäße 
und lückenlose Buchführung auf. Bei der Vermietung des „Energiehauses“ wurden jedoch 
Transportkosten nicht in Rechnung gestellt. Herr Dr. Wagner schlägt vor, die Schatzmeisterin zu 
entlasten. 
 
Renate Grüne stellte eine Frage zur Bilanz, die dann aber hinreichend beantwortet wurde. Herr 
Zydeck stellte noch Fragen zu den Kosten der Personalüberlassung. Hier gibt es eine Entlastung, 
weil die Energieberatung von Frau Steinwender nun von der VZ, und nicht mehr von der ERA 
bezahlt wird. Jedoch müssen zukünftig auch mehr Spenden oder Mitglieder geworben werden, um 
keine Kürzungen bei Projekten durchführen zu müssen. Dr. Daniel Tomowski berichtet, dass der 
Vorstand darüber beraten wird und ruft alle Mitglieder zur Mitgliederwerbung auf. 
 
Renate Grüne weist darauf hin, dass noch TOP 5 nachgeholt werden müsste und stellt den Antrag, 
das Protokoll der letzten Mitgliederversammlung zu genehmigen. Es gibt keine Einwände oder 
Fragen zum Protokoll 2023. Das den Mitgliedern vorab übersandte Protokoll der letzten 
Mitgliederversammlung vom 11.05.2023 wird einstimmig genehmigt. 
Ergebnis: 23J-0N-0E 
 
Frau Engel stellt den Antrag, den Vorstand zu entlasten. Die Mitgliederversammlung erteilt dem 
Vorstand die Einlastung mit dem Ergebnis: 22J-0N-1E. 
 
 
TOP 10 
Es gibt zu Top 10 keine Anträge. Hinweis: 18:20 Zwei Mitglieder verlassen die Sitzung 
 
TOP 11 
Renate Grüne stellt die Frage, warum die ERA am KREKI nicht mehr teilnimmt. Im Vorstand wurde 
dieses vor kurzem beschlossen, weil die Personaldecke zu dünn ist und viele andere Projekte eine 
Teilnahme erfordern. Weitere Fragen oder Hinweise gibt es zu Punkt Verschiedenes nicht. 
 
Daniel Dr. Tomowski dankt somit allen Anwesenden und im Besonderen den Vorstand und den 
Aktiven und schließt die Mitgliederversammlung um 18:24 Uhr. 
 

 

 

 

 

Goslar, den 23.05.2024 
 
 
 
 
gez. D. Tomowski     gez. M. Sandweg     
Dr. Daniel Tomowski    Malte Sandweg 
1. Vorsitzender    Schriftführer 


